

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de "La Despensa", altos edificio 136

TELÉFONO 3772  
APARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, LUNES 10 de Julio de 1950.

Nº 29

## TEMPESTAD EN EL CARIBE

Sensacionales revelaciones hace en México el general de aviación Alberto Bayo sobre la ayuda que le prestó la Junta Figuerista a los revolucionarios nicaragüenses

Somoza, y en aquello tenía razón pues conocía a su gente, decía que todo ese ruido se disolvería con guaro

Al Campamento de Río Conejo ví llegar al Ministro de Hacienda Alberto Martén, que era el que sacudía la "lana" para sostener a la gente

Por allí ví al cura "Padre Núñez", una de las figuras salientes de la revolución de Figueres

El Padre Núñez fué un guerrillero perfecto en los montes de San José, e invocando el Santo Nombre de Dios se liaba a tiros con sus contrarios con una "calidad cristiana" que fué maravilla de los suyos. Hizo él más víctimas entre los costarricenses que el terremoto del Ecuador

Acaba de ser puesto a la venta, en las librerías de México, un libro que, sin duda alguna, despertará un gran interés en Costa Rica. Lo escribió el general de aviación español Alberto Bayo Giroud que vino a nuestro país como jefe de la aviación de los revolucionarios nicaragüenses que proyectaron, en 1948, derrocar al General Somoza. TRIBUNA LIBRE da a conocer hoy un resumen del capítulo del libro "TEMPESTAD EN EL CARIBE" que el autor titula: "La Conspiración contra Somoza", porque es el que se relaciona con Costa Rica. Dice el general Bayo Giroud:

"Aquella mañana memorable para mí, entré en mi Escuela Comercial donde yo trabajaba, un joven alto, pulcramente afeitado, elegantemente vestido, y de una presencia francamente agradable. Era el Lic. Juan José Meza, Secretario de la Junta Revolucionaria del Ejército de Liberación Nacional de Nicaragua. Me dijo que la revolución estaba en puertas; que habían comprado seis aviones P-36 y varios aparatos transportes. Que iban a adquirir más, y que se me ponía al frente de la Aviación Revolucionaria para que organizara todo, escogiera personal a mi gusto, regulara su entrenamiento, y dijera cuándo estaba el conjunto dispuesto a liarse a tiros con Somoza. Acepté gustoso. Empezamos a ponernos en movimiento y aquella misma noche salí en camión para México. Meza acordó que nos fuéramos en dos grupos por Tapachula a Guatemala y ya allí nos incorporáramos al grupo grande de ex-patriados políticos de Nicaragua, Honduras y Santo Domingo que nos esperaba junto con otros revolucionarios más de otros países. Arrabamos a San-chiate el sábado seis de junio y en tres proseguimos hacia Guatemala. A los pocos días, junto con otros muchos oficiales nicaragüenses, hondureños, dominicanos, etc., nos embarcamos en un avión D-C3 y tomamos tierra en la capital de Costa Rica, la hermosa y simpática San José.

"Ha de saber el lector que hay una fuerte "Tempestad en el Caribe" y que Guatemala, Cuba, Costa Rica, Haití y Panamá, países democráticos con más o menos libertad, luchan siempre en abierta pugna contra las dictaduras de Nicaragua, Santo Domingo, Venezuela y Honduras.

"En San José de Costa Rica fuimos recibidos cariñosamente por los revolucionarios hermanos. Al día siguiente empezamos a trabajar. Se nos dió, en un piso que alquilamos para el Ejército Mayor, ya que el nuestro aislado, en el que pusimos el Estado Mayor, ya que nuestra misión se suponía era la de ser consultores, dejando a los nicaragüenses la parte activa de llevar la lucha con el fin de que no hicieran público que "rojos españoles"

estaban al mando de las columnas libertadoras. Nuestra llegada se celebró con un gran festival donde corrió el vino ("guaro"), como le llaman en aquel bello país por todo lo alto. Argüello nos llevó a casa de don José Figueres que tiene en su haber la mayor ayuda posible que se ha dado en Centro América a los enemigos de Somoza, aunque contaba con la obstrucción para ese empeño suyo, de todo su gabinete. Reproduzo en este libro un salvoconducto con el que podía viajar por toda la República y por el extranjero bajo su recomendación y amparo oficial, con el fin de laborar sin "fiscalizaciones extrañas por la causa que allí me llevó.

"En una misión que me confió Figueres para Cuba, México y Guatemala, me dió nueve mil dólares y me dijo que si me faltaba dinero que se lo pidiera, pues me lo giraría urgentemente. No sólo no me faltó, sino que me sobran cuatro mil dólares que el 12 de enero de 1949 le devolví. Pasaban los días y no se nos daba norma alguna. Los cuatro españoles nos encerráramos en nuestro despacho horas y horas, y nos preguntábamos cuándo iban a empezar las operaciones. Las semanas transcurrían sin que vislumbráramos la solución de los problemas de organización y fechas de ataques, que tanto nos preocupaban a todos. Pero eso sí, las juergas eran constantes y el vino corría a mares. Se nos asignó una miserable cantidad: ochocientos colones para los cuatro. He de hacer constar que los tenientes que estaban con el general Rodríguez, jefe de la "Legión Caribe", se les daban mil colones a cada uno. Los días pasaban lánguidos y la revolución no llegaba. Por las tardes se reunían todos los nicaragüenses y al son de guitarras y cánticos, se bebían grandes sumas del presupuesto que Figueres tenía asignado a la gente. Aquel presupuesto mensual me parecía una inmensa botella de "guaro" que rápidamente disminuía su contenido hasta que se bebían la última gota; pero con aquel presupuesto no se compraba ni un fusil, ni un avión, ni una ametralladora. Sin embargo, el armamento no escaseaba. Figueres nos entregó unos millares de fusiles, Cuba nos mandó quince aviones llenos a tope, el general Rodríguez nos prestó los millares de fusiles que pudo salvar de Cayo Confites. Como me impacienté al ver que aquello no caminaba, me dirigí a Argüello para preguntarle cuáles eran sus planes respecto a la aviación. Entonces me contestó que Figueres nos prestaba todos sus aviones, que eran unos seis; mejor dicho, que un día determinado "se los dejaría robar por nosotros" y que para ello necesitábamos

## NOTAS EDITORIALES

Hemos tenido noticia de que está circulando un memorial, suscrito por numerosas personas, en el que se solicita al Congreso una amnistía en favor de los presos políticos. Comprendemos que es un móvil generoso el que guía a los firmantes de esa petición. Nos damos cuenta, porque estamos padeciéndolo en carne propia, del dolor profundo que embarga a los familiares de quienes, por el solo delito de haber sido calderonistas, están padeciendo condenas monstruosas en cárceles y presidios de la República, o sufriendo las inclemencias del exilio forzoso. Pero no estamos de acuerdo con esa gestión, sin que este pronunciamiento nuestro signifique que la desautorizamos o repudiamos. No podemos aceptar, ni por un momento, la idea de pedirle una amnistía a quienes, constituidos en poder, han actuado como perseguidores y verdugos y no como costarricenses en cuyas manos, por azares de la política y por intromisión de fuerzas extrañas a la República, cayeron los destinos de Costa Rica, para desgracia de nuestra pobre patria. Ya los hemos visto actuar en un largo período de más de dos años. Ya sabemos que su odio inconmensurable contra quienes fuimos y somos calderonistas no se ha saciado aún, ni siquiera después de tan implacables y crueles persecuciones y venganzas. Nadie ignora que nos odian y persiguen más cada día, pues ha venido a sumarse a sus bajas pasiones, la de la envidia, aumentada hasta el infinito, al constatar que sus hombres, a quienes consideraban gigantes, han resultado pobres enanos, incapacitados para alcanzar la altura de los zapatos de aquel gran gobernante, Calderón Guardia, a quienes ellos denigraron y persiguieron. Pedirle una amnistía a estas gentes es, ni más ni menos, presuponerles una generosidad que no tienen, un espíritu de justicia del que se han demostrado carentes. Y es, además, perder el tiempo, porque no la van a conceder, y darles oportunidad para que se den el gusto, ellos que tanto sadismo y crueldad han usado en contra nuestra, de lanzar sobre nuestros pobres presos y sus familiares el salivazo de su desprecio. Por muy dolorosa que resulte esa conclusión, es preferible, de una

vez por todas, convencerse de que no se puede esperar de quienes mandan otra cosa que injusticias y persecuciones.

Fortalecido el ánimo y endurecido por los golpes, nuestro partido se siente más unido y poderoso que nunca. La maldad, el ensañamiento, la injusticia, como líneas generales y normas de gobierno, solo conducen al fracaso más rotundo. Quienes las están poniendo en práctica, nos están haciendo sufrir un verdadero calvario, pero están cavando su propia tumba. Cada atropello en contra nuestra, cada denegación de justicia, como la que acaba de decretar la Corte, en el caso de los intervenidos, significan una caída más, en su rápido rodar hacia el abismo, del regimen que padecemos. Paciencia y energía, pues, para soportar tanta amargura. Algún día, que ya no puede estar muy lejano, la conciencia pública despertará airada y volverá por sus fueros el pueblo entero de Costa Rica, hambreado, engañado, humillado, perseguido hasta límites inconcebibles en naciones de tradición civil y democrática como la nuestra. Mientras tanto, todos tenemos una labor inmediata a realizar. Hablar, en todo momento, en todas partes, en alta voz, denunciando la corrupción imperante. Gritar, a voz en cuello, resulte lo que resulte y pase lo que pase, sin temor a las represalias, preguntando por qué se persigue a los intervenidos, y no se mete a la cárcel a quienes estafaron al Estado en más de medio millón de colones, tomando de mampara al italiano Tezzi; por qué se le pagaron a Figueres tres millones de colones por daños en una finca que estaba declarada en medio millón; por qué no se aclara lo del Codo del Diablo; por qué todos los miembros de la ex-Junta del Gobierno, hasta los que vivían en la mayor indigencia, viven ahora como millonarios, y tantas y tantas cosas que nosotros podemos, que debemos decir, preguntar, aclarar y gritarles, en su propia cara, a tanto desvergonzado que aún tiene el tupé de hablar de los malos gobiernos anteriores.

# Una generación quemada para el porvenir

La impaciencia de la juventud da siempre por resultado un rotundo fracaso, que a veces no pueden evadir ni los mejor dotados, ni los mejor relacionados, ni los más ambiciosos, ni los más listos. Este fenómeno se ha desenvuelto perfectamente en los dos últimos años en que los jóvenes glostoras han ocupado las más destacadas posiciones, dando muestras de su impreparación científica y, lo que es mucho peor, moral. Jóvenes impacientes que formularon un programa atolondradamente desde las columnas de ciertos periódicos fatídicos, que hoy flamean al viento como banderas de lucha, sobre una pirámide de dos o tres mil esqueletos. Toda una generación de parásitos adscritos a argollas más o menos famosas, cuyos antecedentes y consecuentes conocen con amargura los ticos, sin que se les haya presentado la oportunidad de desmascararlos hasta el momento en que la impaciencia los situó en centenares de unidades, a la cabeza de la República.

Toda una generación de pedantes convertidos, de la noche a la mañana en estadistas, en banqueros, en orondos ministros de justicia y de hacienda, sin que sepan dar cuenta al país de la situación en que han dejado a los bancos, a los ministerios, a la justicia y a la hacienda pública. Que no quieren dar cuenta alguna de las millonadas que han gastado sin que logremos ver, ni por milagro, una alcantarilla que las justifique; un edificio que las disimule; un camino que las excuse, ni una siembra que las tape con su hojarasca. Todo al descubierto, como si la Santa Providencia se hubiera ensañado con estos jóvenes, que ya no pueden defender NI SIQUIERA LA MAS MODESTA DE SUS ACTUACIONES. Y cuando lo pretenden, como en el caso de Gonzalo Facio, NO HACEN MAS QUE PONERSE MAS AL DESCUBIERTO QUE NUNCA. Para ellos defenderse equivale a suicidarse; y no defenderse, a lo mismo, quedando en un punto muerto suficiente a disolverles su presente político y su futuro social, porque, después de que pase la tormenta, nadie volverá a hacer caso de un glostora, en ninguna forma. Y eso es lo que se llama, en términos de corrillo de arcada, QUEMARSE, HACERSE CENIZAS, MORIRSE SOCIAL Y POLITICAMENTE PARA SIEMPRE.

Que un glostora de estos invente contra sus enemigos la frase INTRANSIGENCIA MORAL, como quien esgrime una bayoneta contra todos ellos, y pocos días después no sepa dar cuenta, en su carácter de Ministro de Justicia, del paradero de los autores del Codo del Diablo,

eso es QUEMARSE EN VIDA. Ese joven no volverá a levantar cabeza jamás, en lo futuro. Su propia impericia para hablar y para actuar; su propio odio, son las llamas que se levantan, con furor huracanado, de su hoguera. Se QUEMO en 18 meses de gobierno, de pedantería, de incapacidad, de intransigencia moral.

Que un glostora de estos invente nacionalizar la banca y morder la propiedad privada en un diez por ciento y postergar al electo por el no electo. Y que luego quiera levantar cátedra en los periódicos para defenderse, eso es QUEMARSE sin remedio Y PARA SIEMPRE.

Que otro joven invente un aplauso para el impuesto sobre la renta; y que luego lo ataque. Y que después, NO SOLO INFLE ESE IMPUESTO SINO QUE DEFIENDA ADEMÁS EL MORDISCO DEL DIEZ POR CIENTO. Y que no satisfecho con todas estas barbaridades, invente, además, la famosa Ley de Divisas para hambrear al pueblo de Costa Rica, eso es QUEMARSE DE POR VIDA, sin remedio...

Que otro joven nos desprestigie con su conducta sinuosa en otro ministerio. Y que no contento con esto, se vaya al Perú a desacreditar al país, donde le sacan fotografías en un cabaret, esto se llama QUEMARSE EN EL INFIERNO. Porque si al primer ministro se le agrega el otro, el más delicado, a las llamas de aquí abajo hay que agregar las otras.

Y así podríamos llenar el periódico, dedicándole un parrafito parecido a los anteriores, a cada uno de los trescientos glostoras que han actuado en estos fatídicos años de tiranía, de persecución, de intransigencia moral, de sacrificios para el pueblo y de lágrimas para Costa Rica entera.

Mucho hemos hablado en estos 29 números de TRIBUNA LIBRE, de los inmensos pecados de esta generación de muchachos que han escogido, por el aprovechamiento del presente, el desamparo total para el porvenir. Se han quemado, como las hojas secas, al calor de su impetuosidad y de su impaciencia, sin que recibieran los pobres, el menor consejo de nadie.

Que sus cenizas sirvan de ejemplo a las juventudes del porvenir, son los deseos más fervientes de quienes hoy protestamos contra los glostoras, en nombre de la justicia, del equilibrio mental, de la paz del espíritu y del buen nombre de Costa Rica. QUE LAS GENERACIONES FUTURAS NO ECHEN EN SACO ROTO ESTE SACRIFICIO.

Teléfono

5 1 5 2

GARAGE AGUILAR

Teléfono

5 1 5 1


 € 2.00 LA CARRERA :: € 8.00 LA HORA
 

# La Ande o nunca ha tenido la fuerza y la organización precisas para impulsar un movimiento en favor del magisterio o las ha perdido últimamente

**Las actuaciones de la Ande flaquean mucho porque sus dirigentes guardan ahora el más profundo silencio ya que ocupando jugosos cargos en el gobierno carecen de independencia para hacerle frente al Ejecutivo**

**El gobierno de Picado, con un presupuesto de 85 millones, dedicaba un 20 por ciento a educación pública; el actual gobierno, con un presupuesto de 140 millones, apenas dedica a educación pública un trece por ciento**

El justificado aumento en sus sueldos que los maestros vienen solicitando, parece condenado al fracaso, pues es evidente que el Gobierno se conforma con reconocer que la petición es justa, pero por otro lado, le hace el vacío al asunto por medio de los periódicos del señor Ulate.

Ahora el Gobierno, frente a la demanda de los maestros, se ha vuelto de pronto muy económico y muy ordenado, después de haber elevado el Presupuesto a 140 millones de colones; y dice que no conviene crear más impuestos, cuando es lo único que ha venido haciendo. Lo mismo que la Junta de Gobierno. Y para sabotear el proyecto del Magisterio les dice a los maestros que previamente al aumento de sueldos le señalen la renta necesaria. ¿Acaso para aumentarle sus ya grandes sueldos a Ministros, Diputados, Oficiales Mayores, Inspectores de Escuelas y otros tantos beneficiados, se les pidió a éstos buscar renta alguna para ello? No, se les elevaron los sueldos y después el propio Gobierno se encargó de elevar los impuestos para hacer los nuevos gastos.

Últimamente la A.N.D.E. ha hecho una gestión para que la suma adicional de \$ 600,000.00, que paga la Compañía Bananera de Costa Rica a título de Impuesto sobre la Renta se dedique al mejoramiento de sueldos del Magisterio, pero inmediatamente el Subsecretario de Hacienda ha contestado que ya el Gobierno dispuso de esa suma para otros gastos. Le cogió tarde a la ANDE y le cogerá tarde siempre porque este Gobierno es la hora llegada para gastar sobre el humo cualquier plata que caiga en sus manos.

Pero ahora resulta que el propio periódico de Ulate, "La Hora", desmiente al Subsecretario, pues ha informado

que el aporte de la Compañía está intacto:

"Durante muchos años — dice en su edición del 27 de junio — estas sumas que recibía el Gobierno habían sido invertidas con anterioridad o tenían aplicación sobre el humo. Con este Gobierno la suma ha estado en poder de la Compañía durante seis meses, sin que haya sido necesario tocarla y si ha pasado a manos del Gobierno es por necesidades legales impuestas por la legislación de Estados Unidos".

¿Quién dice la verdad? ¿El Subsecretario de Hacienda que le contestó a la A.N.D.E. que aquella ya la tenía comprometida el Gobierno, o "La Hora" que dice que esa suma no ha habido necesidad de tocarla para nada?

Y si al Gobierno le sobra la plata al extremo de tener guardada una apreciable suma de millones por más de seis meses, ¿por qué no rebaja la carga de impuestos que agobia a los costarricenses o no atiende la solicitud de los maestros, sin obligarlos a gestionar la creación de nuevos impuestos?

Otra razón que se ha dado a los maestros es que el Impuesto sobre la Renta no produce lo necesario porque muchos contribuyentes evaden su pago. Pero entonces, ¿dónde está la energía y la organización que Ulate decía que implantaría en la Administración Pública? ¿Cómo es eso de que los propios personeros del gobierno confiesan que los contribuyentes evaden el pago del Impuesto sobre la Renta? Y si lo saben, ¿por qué no lo evitan, como es su obligación?

Y como no es de creerse que tengan semejante tolerancia a los calderonistas, tenemos que llegar a la conclusión de que a quienes está alcahuetando el Gobierno es a los contribuyentes ulatistas.

Leemos en "La Prensa Libre" del 26 de junio último, en un artículo evidentemente destinado a sabotear el movimiento de los maestros, que la educación nacional gasta ya "un cuarto de los millones del total del Presupuesto" y que, sin embargo, anda mal la Educación. Ese dato es falso y ha sido abultado tendenciosamente. El Presupuesto actual de Educación Pública alcanza a ₡ 18,365,416.00 que en relación con los gastos generales (140 millones) apenas equivale a un 13 por ciento.

Por cierto que uno de los cargos que con mayor fundamento se le hace a este Gobierno es que habiendo elevado el Presupuesto en unos 55 millones, el aumento en Educación Pública apenas si pasa de un millón de colones. En el último Presupuesto de la Administración Picado que era de 85 millones, el de Educación se elevaba a ₡ 17,200,000 o sea un 20 por ciento del total. Nótese la gran diferencia con el porcentaje actual. Y aún así se niega el Gobierno a oír a los maestros.

Es evidente que la A.N.D.E., o nunca ha tenido la fuerza y la organización necesarias para impulsar un movimiento en interés del Magisterio o las ha perdido últimamente. Los maestros no tienen fe en el éxito del movimiento que ahora se ha iniciado; las actuaciones de la A.N.D.E. flaquean mucho porque sus dirigentes, la señorita Emma Gamboa e Isaac Felipe Azofeifa, por ejemplo, guardan ahora el más profundo silencio, ya que ocupando jugosos cargos en el Gobierno, carecen de la independencia necesaria para hacerle frente al Ejecutivo; todo lo cual, además, demuestra que esos dirigentes, al sumarse al movimiento que el Magisterio llevó a cabo en 1946, lo hicieron, no por ayudar a los maestros, sino por crearle dificultades al Gobierno del Lic. Picado, que, sin embargo, supo hacerle justicia a los maestros.

# En el pecho de cada trabajador costarricense hay un santuario para el Doctor Calderón Guardia

**Del Congreso quitaron el retrato del doctor Calderón Guardia; de todas las obras que llevó a cabo este insigne costarricense quitaron las placas; pero nunca lograrán suprimir ese santuario del pecho de los trabajadores costarricenses**

Zona Bananera, junio 17 de 1950.

Señor Director de  
TRIBUNA LIBRE

San José.

Estimado señor Director:

Merece usted nuestra sincera felicitación, y digo nuestra, porque me hago eco del numeroso calderonismo de esta zona, por su valiente labor en TRIBUNA LIBRE, que "ES CHIQUITA PERO CUMPLIDORA". A raíz de nuestra derrota nuestro partido que fué, ha sido y será el más grande y responsable del país, se desmoralizó a consecuencia de los asesinatos, persecuciones, encarcelamientos etc. Algunos sentían temor de manifestar que habían sido calderonistas; pero su periódico hizo el milagro de levantar el espíritu de los timoratos y gracias a TRIBUNA LIBRE, hoy están los miles de calderonistas de esta Zona Bananera unidos como un solo hombre, porque nuestro partido es partido de lucha, no de lucha de clases sino de lucha por el bien de nuestra querida Patria; nuestro partido está fogueado en toda línea y a esta hora ya no lo amedrentan con cárceles porque muchos de nosotros tenemos ya duras las costillas de estar en ellas.

¿Cómo han denigrado a nuestro ilustre Jefe, Dr. Calderón Guardia! ¿Quitaron su retrato del salón de sesiones del Congreso y cometieron contra él tantas otras iniquidades; pero lo que no han podido quitar, ni quitarán estos fársicos de la política, es el Santuario que hay en cada pecho del trabajador calderonista y en él, en marco de oro, la imagen de nuestro caudillo Dr. Calderón Guardia.

Hace algunos días vi publicado en su periódico en MARCO NEGRO los nombres de todos los elementos de los odiosos Tribunales de Probidad y Sanciones Inmediatas. Magnífico, pero a la par de éstos, debían de publicarse los nombres de toda la QUINTA COLUMNA que operó dentro de nuestro partido.

Yo los llamaría Judas, porque se hacían pasar por sinceros calderonistas y estaban al mismo tiempo cotizando para lo que se llamó Oposición y que ahora se llama INQUISICIÓN; y es más; no sólo cotizaban sino que también lle-

vaban cuanta noticia de interés obtenían y aún más, inmediatamente después de nuestra caída eran los más ardientes figuristas y los más encarnizados perseguidores nuestros y aunque usted no lo crea, muchos de ellos, que ahora disfrutan de posiciones en este Gobierno, se incautaron de bienes de calderonistas que por salvar la vida tuvieron que darse a la fuga, sabiendo ellos que dejaban sus familias en desamparo; a estos Judas que fingieron ser nuestros, luego libertadores figuristas, después mártires ulatistas y que ahora, perdida por completo su moral, quieren hacernos creer que siempre han estado con nosotros, también se les debía publicar en su periódico en MARCO NEGRO, para que aquellos que hemos sentido en

nuestra propia carne el atropello, la humillación, el encarcelamiento y el despojo, conozcan los nombres de estos JUDAS y no se fíen de ellos, porque en resumidas cuentas no son ni hombres, porque no defienden ningún ideal, sino que son seres acomodaticios y serviles que inclinan la frente y ponen las sentaderas para que EL AMO les dé el puntapié. Me resta decirle, señor Director, que los días martes que llega TRIBUNA LIBRE es día de fiesta para nosotros; al regreso del trabajo, algunos ni almorzamos para buscar nuestro periódico, porque tenemos bien sabido que ahí se dice exactamente la verdad.

Atento y seguro servidor,

*Pascual Acuña Lobo.*

## Abogado ulatista llamado al orden por la Tributación Directa

Ha llegado a nuestro conocimiento un hecho que revela la "probidad" de algunas de las gentes que combatieron en forma encarnizada a los "desgobiernos" de los 8 años, ocurrido recientemente con un abogado destacado del partido ulatista.

Según nuestras referencias, el señor abogado — para quien todo calderonista es un pilló redomado — dijo en su declaración N° 19, para evadir el pago del Impuesto sobre la Renta, que no había hecho una sola escritura. La ofi-

cina respectiva de la Tributación Directa no se tragó en cuento, y se puso en claro que el señor abogado había falseado su declaración. En el Registro Público, frente a numerosas personas, entre ellas algunos abogados, el juriscónsulto a que nos referimos fué puesto en evidencia por los empleados de la Tributación.

¿Seguirá el "probo" catedrático de Derecho, pensando lo que siempre ha pensado de sus enemigos políticos?

# HERRAMIENTAS

DONDE

# THOMPSON

Edificio Wolf - Frente al Templo Bíblico

## Los propios ex-combatientes censuran con dureza el derroche de la Junta Figuerista

Siguiendo la línea que se ha trazado TRIBUNA LIBRE, vamos a comentar ahora una importante y significativa carta de don Roberto Güell, publicada en el periódico "El País" del 2 de julio de 1950. Como el público sabe, el señor Güell fué soldado efectivo del llamado Ejército de Liberación Nacional.

TRIBUNA LIBRE ha puesto en letras de molde lo que todo el mundo sabe y comenta. TRIBUNA LIBRE afirma lo que la opinión pública viene diciendo: entre otras cosas, el enorme despilfarro efectuado por la extinta Junta de Gobierno. Pero, a mayor abundamiento de pruebas, vamos a reproducir lo que piensa acerca de la Junta de marraz, un soldado (de los de verdad) que fué del propio riñón del ejército figuerista. El señor Güell se duele en los siguientes términos del abandono en que dejaron a sus soldados heridos y mutilados, los peces gordos de la Junta: "Hablamos con el Ministro de Salubridad Pública de entonces, doctor Castro Cervantes, con el ex-Ministro de Obras Públicas y ex-Tesorero General del Ejército, Ingeniero Francisco Orlich, y tratamos con el por esos tiempos Ministro de Economía y Hacienda, Licdo. Fazio Segreda, encontrando de parte de todos ellos, o baladías excusas de formulismo y enturbación burocrática, o promesas que hasta la fecha no se han cumplido. ¡Imagínese lo que puede sentir un ex-combatiente, cuando el Licdo. Fazio, con la mayor naturalidad, negaba los gastos de curación del compañero herediano José Luis Murillo Carvajal, cuya ayuda la solicitamos con pliegos de muchísimas firmas respetables y en conjunto con la del compañero Castro, por el simple estribillo de que no se disponía de partida para esos gastos, mientras que por otro lado NO SE HABLA SECADO TODAVIA LA TINTA CON QUE SE AUTORIZABA LA EROGACION DE JUGOSAS SUMAS PARA SATISFACER LOS DAÑOS Y PERJUICIOS DE LOS PROPIOS MIEMBROS DE LA JUNTA Y DE SUS BUENOS AMIGOS Y MIENTRAS SE GIRABAN GRUESAS CANTIDADES PARA LOS PASEOS AL EXTERIOR DE LOS MINISTROS Y SANTOS GRANDES DEL REGIMEN PROVISORIO PASADO".

¿Duda todavía algún gloriolero fanático que los de la Púncia Rejuntadora hicieran despilfarrar? Más claro no lo canta un gallo. Muy mal tiene que es-

tar un partido cuando sus propias gentes se ven en la necesidad de escribir contra el mismo. Y sigamos con otro párrafo de la carta: "Esa actitud de displicencia hacia los ex-compañeros y de cruel abandono de las necesidades de los que ayer no más fueron gestores de su propio acomodo, como corolario de su lucha armada, ES, ENTRE OTRAS MUCHAS, una de las razones que motivaron nuestro distanciamiento con los que un tiempo fueron compañeros de la Junta". Es fácil adivinar cuáles pueden ser las otras razones. Los soldados figueristas sinceros, los que creyeron de buena fe que iban a salvar al país, ésos, ya abrieron los ojos y se han dado cuenta del enorme desastre que ha sufrido el país desde que cayó en manos de los "apóstoles".

Para terminar, le decimos al señor Güell que deje de hacer "críticas malévolas" contra los señores de la Junta. TRIBUNA LIBRE se da el lujo de reforzar sus argumentos con la confesión plena y sincera de elementos del partido que fué de la Oposición.

---

### IMPRENTA SAN JOSE

## Maestras de Alajuela todavía persiguen a sus compañeros

Alajuela, 24 de junio de 1950.

Señor don Ricardo Rojas Vincenzi  
San José.

Estimado señor:

Le ruego aceptar mi felicitación por su último Editorial de "Tribuna Libre".

Deseaba ver algo de los maestros que fueron castigados "provisionalmente" con mandarlos a trabajar largo de donde tenían su plaza. Tiempo después se creó el Tribunal de Ética. Tribunal de condena que inventaba contra los maestros acusación de cargos "gravísimos" como de que sirvió en la Cruz Roja, que firmó éste o aquél telegrama, que cocinó a los mariachis, etc., acusaciones que las hacían las compañeras contrarias que hicieron iguales cosas, más otras que no quiero calificar pero que todo el mundo sabe.

Buen número de nuestros maestros, temerosos, no contestaron estas acusaciones; otros, por el mismo motivo, contestaron evadiéndose; pero un pequeño grupo envió contestaciones dignas de que su periódico las reproduzca.

## SIMBOLO

TRIBUNA LIBRE se honró el lunes 19 de junio y se apuntó un triunfo más de cañón del Gran Partido Calderonista, llevando a cada uno de nosotros, en su primera página, al pequeño pero gran hombre, hijito del Dr. Calderón Guardia, simbolizando mejores tiempos para el mañana.

¡Qué impresión más grande, de esas impresiones que llenan el alma! ¡Qué niño más bello y hermoso! En él se refleja toda la nobleza heredada de sus dignos padres.

La naturaleza se retrata una vez más en este capulitillo; esa manita de ángel puesta así, sobre su sien; su boquita entreabierta; la mirada al cielo, parece que pide justicia al Dios Omnipotente, y una verdadera liberación para Costa Rica. Queremos aquella Costa Rica, la niña mimada de todo Centro América, por su cultura, su alto nivel moral y la verdadera democracia que vivimos en tiempos pasados.

**Calderonistas:** Observen la mirada de este niño; sus ojos hablan por lo que su boca todavía no puede expresar, y con ellos parece que estuviera elevando una plegaria al Todopoderoso. Ayudémosle a pedir para que Él, con su poder, sacuda este yugo de odio y esclavitud, y Costa Rica vuelva a ser la Costa Rica que todos añoramos.

Hortensia Hernández G.

No cesaron allí las persecuciones; para muestra un botón: por una niñita que comentaba con un grupo de compañeritas, supe que su maestra decía: "Si esa mariachí viene a esta escuela, nos vamos nosotras". Me enteré después de que el 1º de junio de este año, por haberse pensionado la maestra de cocina de la Escuela "Bernardo Soto", solicitó traslado a esa escuela la señora Angla Solera, maestra de cocina en otra escuela. Al presentarse fué objeto de manifestaciones en su contra, de parte de un grupo de maestras y se comenta que firmaron un pliego renunciando a sus plazas Luz y Fidelina Sibaja Martín, María Solera, Olga Zamora, Eugenia Pérez y Consuelo Soto de Solano, si volvía la maestra aludida que a consecuencia de lo sucedido sufrió un serio quebranto en su salud que la obligó, por prescripción médica, a guardar un mes de absoluto reposo. Esperamos para conocer el final de ese drama.

Me suscribo de Ud. Atta. y S. S.,

Candelaria Piedra.

## Triste posición de los maestros ante este Gobierno

Mientras el gobierno de los ocho años, con bajísimos presupuestos, hacía innumerables edificios, cafeterías, carreteras, puentes y aumentaba en un sesenta por ciento los sueldos de los maestros, el actual gobierno Ullate-Figueroa, no hace ni una alcantarilla y se limita, en forma risible, a inaugurar una escuelita y una carretera hechas por los vecinos, para justificar cuatrocientos millones de gastos en dos años y dos meses de actuación catastrófica. Y miran las solicitudes de los pobres maestros, con un desdén impropio de Costa Rica, el país que tenía más maestros que soldados. No contentos con esta burla sangrienta al personal docente del país, nunca se les ha exigido más trabajo a estos elementos de la cultura nacional y no, por cierto, con mayor provecho que el anterior, puesto que los técnicos no han podido mejorar, en nada, las prácticas del aula con su ensayismo tedioso y falso. Y no satisfechos con todo ello, sus sueldos han sido rebajados precisamente en un 60 por ciento con el alza de los precios y de la vida en general. Todo esto sería trágico para el magisterio y nada más que trágico, si no fuera que, al par del hambre que les han decretado los libertadores, sobre un montón de cadáveres, las burlas contra los maestros han seguido en forma ascendente, hasta el punto de que las radios los declaran PADRES ADOPtivos DE LOS MUCHACHITOS DE ESCUELA, exigiéndoles un trato extraordinario y hogareño, como si el hecho de tenerlos hambreados fuera paralelo con las obligaciones de esta nueva exigencia. Se están comiendo a los maestros pagándoles menos y exigiéndoles más. Y éstos no hacen más que recordar aquellos buenos tiempos en que tenían donde decir gratis lo que quisiesen en «La Tribuna», en tanto que hoy tienen que pagar, pulgada por pulgada en los diarios oficiales, su desdenada e inocua propaganda en pro de un aumento que no llegará en manos de los glosforas, a cuajar nunca.

Maestros de Costa Rica: no se dejen llamar padres adoptivos de los niños, mientras no se les aumente lo que se les ha quitado; aquello que habían obtenido con el gobierno de los ocho años: el de los mínimos presupuestos y las máximas obras.

## Concurso del Ferrocarril Subterráneo

Como usted no habla, señor Director, del color político de los concursantes, me permito enviarme este trabajo referente al Proyecto para un Ferrocarril Subterráneo, pues fui de los que estudiaron el asunto con nuestro Jefe, el Héroe don José Figueres.

ACLARANDO ERRORES.—El Héroe nunca habló de un ferrocarril a lo largo de América, sino de uno que orificara a Costa Rica transversalmente. Tampoco pensó en Alaska ni en Patagonia—como dice usted—, pues él es ciudadano del mundo y trillizo con Bolívar y Martí. Se trataba de abrirle una puerta al progreso, no de quedar bien con los ignorantes y enemigos del genio (reléase la vida incomprendida de Cristóbal Colón).

EL PROYECTO.—El Ferrocarril Eléctrico al Pacífico no es una vía rápida porque la parte externa de la corteza terrestre hace serpentear, con sus accidentes, cualquier trazado lógico. Pero si se lleva a cabo por el subsuelo, la vía resulta recta como las intenciones de don Pepe, (Quién sabe si la gente comprende estas cuestiones técnicas). La estación central estará en San José y a ella se bajará por una chimenea gigante, artísticamente camuflada de cráter volcánico (pensamos usar el modelo atractivo del Volcán Poás). En Turrialba, Siquirres, Orotina y Atenas se deben abrir chimeneas auxiliares para la venta de gallos y frutas a los pasajeros. La renovación del aire debe llevarse a cabo con compresores, pues la idea de abrir chimeneas de tercer orden se desechó

por peligrosa, ya que nuestra gente podría sufrir caídas graves llevada por su curiosidad de ver pasar el tren. La obra constará de tres vías: La férrea, la de carretera y la de peatonales (esta última para paseantes gubernamentales, novios, peregrinos y corredores de resistencia). Las estaciones de Limón y Puntarenas serán enchapadas en oro, como hizo don Rafael Yglesias con los adornos del Teatro Nacional, a fin de evitar los deterioros que provoca la brisa salada. Todos los materiales, equipos y accesorios deben ser licitados entre los miembros de la Oposición que triunfó, para evitar filtraderos que a la postre levantarán la deuda pública, tan rebajada ya, gracias a las gestiones de don José Figueres. Con la tierra de las excavaciones se rellenará el Estero de Puntarenas, pues ese charco sólo tiene valor romántico para los poetas, seres que viven envenenados a las juventudes. La tierra sobrante—y la habrá según cálculos—se exportará a países de suelo pedregoso. Se pensó equipar cada tren con un periscopio, para que los viajeros admiren el paisaje externo, pero la idea se desechó por poco práctica...

ESTUDIANTE.

Busque y lea  
**TRIBUNA LIBRE**  
 todos los lunes

**EMPRESA LUIS P. JIMENEZ**

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

**Señora, Señorita:**

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO  
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la  
Iglesia La Dolorosa

**Tempestad en el Caribe**

(Viene de la 1ª página)

tener pilotos propios. Me dijo que contratara a dieciocho aviadores para que los seis aviones, en turno constante, estuvieran siempre en el aire realizando misiones de guerra y además me ordenó que me fuera con los aviadores costarricenses José Morales Mata, Helios Boza (estos dos, alumnos míos en la Escuela Militar de Aviación mexicana), Otto Escalante y con el salvadoreño Raúl Velasco, y que allí en un aeródromo que el gobierno guatemalteco nos iba a proporcionar procurara entrenar a la gente hasta que estuviera completamente apta para manejar los aviones sin riesgo alguno para dichos aparatos, a los que como era natural, había que atender con gran mimo.

"Ya en Guatemala, y al pretender yo entregar la carta, de Figueres al Presidente Arévalo éste, sabiendo ya lo que en ella le pedía Figueres, retraza el recibirme. El gobierno guatemalteco se negó a proporcionar los medios para el entrenamiento de aviación y entonces me ordenó Argüello que retornara con mi gente a San José en vista de que la falta de enlaces entre ambos gobiernos había impedido hacer el entrenamiento de los pilotos en un aeródromo guatemalteco, como quería Figueres. Figueres no permitió que mis aviadores se entrenaran en su país, pues tenía mucho miedo a Somoza. No le importaba dar dinero, pero no facilidades militares.

"Viendo yo que los meses pasaban en San José de Costa Rica y que allí nada se hacía, decidí ir a incorporarme a "Río Cosejo" una finca propiedad del Presidente José Figueres, donde tenían los de Infantería una academia militar para enseñar a futuros oficiales con el fin de que cuando nos internáramos en Nicaragua tuviéramos una agrupación de gente bien preparada. En aquel campamento dí mis conferencias a aquellos muchachos, y les elevé su espíritu combativo en tal forma, que pedían insistentemente ir a pelear y no hacer tanta instrucción. Cuando el espíritu de lucha de ellos llegaba a los cien grados de ebullición, no podíamos hacer nada para contenerlos. Pero los dirigentes de aquella famosa revolución que nunca llegaba a efectuarse, parecía que no tenían prisa, y todo se desgranaba en fiestas y más fiestas, vino y más vino.

"Somoza, y en aquello tenía razón pues conocía a su gente, decía que

todo ese ruido se disolvería en "guaro" (vino) y efectivamente así sucedió: se disolvió en vino. Aquel campamento era visitado por todos los ministros de Figueres y se hablaba a voz en cuello de nuestra próxima incursión a Nicaragua. Tuvimos también fuercas en el cuartel "Bella Vista", en lo más céntrico de la capital, en "La Casa Verde", antiguo cuartel general de la C.T.G.R., en Moravia en una quinta de Guillermo Downing P., en "Villa Elena", situadas en Sabánilla y en la finca de algodón "Los Angeles" en Pitalaya, cerca del puerto de Puntarenas. En el campamento conocí al Ministro de Hacienda Alberto Martín, que era el que sacudía la "lana" para sostener a la gente del campamento; por allí desfiló el Ministro de Guerra Edgar Cardona, que luego se sublevó contra el propio Figueres, levantando contra éste a todo el ejército costarricense. Por allí vi al mayor Figals, al cura "Padre Núñez", famoso Ministro de Trabajo, conquistador de la mayor parte de las señoritas bestas de San José, a las que cautivaba con su juventud y prestigio guerrero en los confesionarios. El Padre Benjamín Núñez que fué una de las figuras salientes de la revolución de Figueres, fué un guerrero perfecto en los montes de San José, invocando el santo nombre de Dios se liaba a tiros con sus contrarios con una "calidad cristiana" que fué maravilla de los suyos. Hizo el más víctimas entre los costarricenses que el terremoto del Ecuador, y cuando fué a parlamentar con los "rojos", como él llamaba a los contrarios, les prometió respetar las libertades de sindicalización de los obreros, entre otras cosas, y efectivamente así lo hizo. Respetó las libertades de los que quisieron organizarse bajo los sindicatos católicos de la "Rerum Novarum" (la enciclica del Papa León XIII), pero a los que pretendían hacer otros sindicatos, como "penitencia de sus pecados" los encerraba en la Penitenciaría, todo ello en nombre de la sagrada inspiración cristiana. Remedaba a aquellos cruzados que en 1202 forjó el piadoso Papa Inocencio III, a los que enseñó que aquel mandamiento de Jesucristo "no mataréis" era una broma de éste, y les convenció que matar no creyentes era la más noble actividad a que podía dedicarse un caballero católico".

(En el próximo número ofreceremos otro resumen).

**EMPRESA DE INGENIERIA**

TELEFONO 3147 **JAIME SOLEY** APARTADO 753

Nos hacemos cargo de cualquier trabajo de Ingeniería por Contrato o por Administración.

Antes de emprender cualquier construcción consulte nuestros precios y condiciones.

**GREGUERIAS**

Cuando las bayonetas empiezan a relucir en las calles, la democracia está en su ocaso.

No son las bayonetas las que sostienen a los gobiernos. Buenos ejemplos de ello: Ubico en Guatemala y Martínez en El Salvador.

El pueblo necesita para su alimentación, carne, arroz, leche, frijoles, etc., pues no come «DEMOCRACIA» ni «PROYECTOS». No olvidemos que «anza llena, corazón contento», ni que «amor con hambre, no dura».

¿Han observado ustedes la campaña emprendida por el Magisterio Nacional para el mejoramiento de sus raquíticos sueldos? Hay preludios en el ambiente, de terrible tempestad...

—  
Cuando el Gobierno Chapín le ayudó a Figueres, aquí sólo elogios había para Arévalo, en el «Diario» y en «La Hora». No sabemos que el Prof. Arévalo haya sido derrocado y ahora lo tratan «como a hijo de cocinera». —¿Cuándo fueron sinceros esos pasquines, en aquella época o actualmente?

S. Q. CHARILLA.